

EL NOTICIERO BARCELONÉS

DIARIO DE HECHOS Y NOTICIAS

V. Adreus y Administradores: 1. P. de la Roca, 7, de S. M. á 3 n.

UNA peseta al mes.

Teléfono núm. 100

AÑO II.

Palma Martes 27 de Setiembre de 1892

NUM. 527.

El cólera

EN ALEMANIA

Berlin 22

El día en Hamburgo

Durante las últimas veinticuatro horas ha habido en Hamburgo 423 casos nuevos de cólera y han fallecido 159 personas víctimas de la infección.

Han sido enterrados 291 cadáveres, y han quedado sometidos a tratamiento en los hospitales 2.777 coléricos.

Incremento de la epidemia en Barmbeck

En el arrabal de Barmbeck ha habido un ligero incremento en la epidemia.

Durante la última semana han sido atacadas de cólera 249 personas más que en la semana precedente.

La fiebre tifoidea

Al mismo tiempo que la epidemia colérica, está causando gran número de víctimas la fiebre tifoidea.

En la Niederstrasse y en la Spitalenstrasse, que no son ciertamente las calles más populosas de Hamburgo hay 133 enfermos de fiebre tifoidea.

EN AUSTRIA-HUNGRÍA

Viena 22.

La epidemia se extiende

Las noticias de la difusión de la epidemia en esta monarquía revelan que acabará por extenderse de una manera alarmante.

Así lo cree la mayoría de las gentes, incluso muchos médicos de nota. Ya en el campamento atrincherado de Leowe, en la comarca rusa de Besarabia, hay muchos soldados atacados de cólera, y en Austria-Hungría hay varios focos.

En Buda-Pesth se han registrado hoy dos casos, en Cracovia cinco, y una defunción en Krzeszow, población de la provincia de Galitzia.

Estas noticias han producido en Viena profundo sobresalto.

Preparativos de defensa

Atendiendo a la excitación que le ha dirigido el Consejo Supremo de Sanidad, el ministro del Interior está preparando la reorganización del servicio sanitario de esta población, la adquisición de camillas para trasportar enfermos, la inscripción de médicos y practicantes para la asistencia de coléricos y la construcción de hospitales de epidemias.

También adoptará medidas para socorrer a los obreros sin trabajo y a toda clase de personas necesitadas si llega a estallar la epidemia en esta capital.

Un decreto prescribirá que sean aplicadas muchas de las disposiciones adoptadas aquí a las demás poblaciones en que se registren casos de cólera.

EN AMÉRICA

Nueva York 22

El cólera en los barcos

En la isla de Surbarn ha fallecido víctima del cólera un pasajero del vapor *Behemia*.

El difunto contaba pocos años de edad.

Los pasajeros de tercera clase que llegaron en el *Moravia* han sido trasladados a la isla de Ellis.

EN FRANCIA

París 23.

Casos del miércoles y del jueves

En esta capital ocurrieron el miércoles

39 casos de cólera y murieron siete atacados.

Ayer hubo 24 invasiones y cuatro defunciones.

En los suburbios se registraron ayer 20 de las primeras y 12 de las segundas, y ayer cuatro y dos respectivamente.

Una familia rica contaminada

Todos los individuos de una familia, la del diputado M. Dumay, están atacados del cólera y han sido trasladados a un hospital.

La familia se compone de padre, madre e hijos.

La noticia ha causado en París no poco sobresalto.

Hasta ahora no había sido atacada por la epidemia ninguna persona conocida.

París 23.

El reporter inoculado

El número del *New-York Herald*, publicado hoy en esta capital, inserta una carta del periodista Stanhope que después de ser inoculado con el virus colérico atenuado en el Instituto Pasteur, se trasladó a Hamburgo a fin de comprobar hasta donde sea dable la eficacia de la inoculación preventiva.

Sabido es que fué admitido hace cuatro días en el *Neues allgemeines Krankenhaus*, hospital recientemente construido el barrio de Eppendor.

En la carta dice Stanhope que durante la noche pasada se acostó en una cama, aun caliente, por haber muerto en ella un colérico pocos momentos antes.

Lo singular del caso es que Stanhope fué inoculado ya en Valencia el año 1885 por el doctor español Ferrán y que entonces no hizo los aspavientos que está haciendo ahora y que tanta resonancia han alcanzado en la prensa francesa.

Precisamente en dicha época hizo Mr. Stanhope las mismas experiencias que lleva ahora a cabo y no se cuidó de anunciarlo con bombo y platillos.

Es de advertir que Mr. James Bennet, propietario del *New-York Herald* y hombre habiéndose para el reclamo, ha ofrecido al atrevido reporter 50.000 francos por prestarse al ensayo que éste ha comprendido.

En el Havre

El Havre 23.

En este puerto ocurrieron ayer cuatro casos coléricos y dos fallecimientos.

La epidemia en Bélgica

Bruselas 23.

El estado sanitario de esta capital ha empeorado notablemente, aumentando los casos de cólera.

Las invasiones y defunciones de Hamburgo

Hamburgo 23.

Ayer ocurrieron 179 invasiones coléricas y 69 defunciones.

En Viena y Podgorze

Viena 23.

Ningun nuevo caso de cólera se registró ayer en esta capital.

En Podgorze, uno.

Precauciones en Portugal

Lisboa 23.

Van a ser declaradas sospechosas todas las procedencias de los puertos comprendidos entre Nápoles y Salerino.

La defensa contra el cólera en Egipto

Londres 23.

The Times publica hoy un despacho de Alejandría diciendo que el Consejo internacional cuarentenario ha ordenado que se proceda a la inspección médica en todos los buques procedentes de los puertos del Mediterráneo.

Drama de familia

Otra interview

París 22.

El estado de la esposa del Sr. Luna es gravísimo.

Ha celebrado una interview con don Trinidad Pardo Tavera, confirmando los antecedentes que me proporcionó don Antonio Luna acerca de la primera parte del sangriento drama.

Mi segunda interview me proporciona nuevos detalles.

El verdadero nombre del amante es Dusag: es bordelés, y estuvo algún tiempo en Cuba.

Cree el Sr. Pardo Tavera que la cita en la calle de Mont Thabor era la primera; y que el adulterio no llegó a consumarse.

Yendo con el doctor Felicet a desafiarse a Dusag, recibió éste con un revólver colocado en la mesa al alcance de la mano.

El amante se negó a dar reparación alguna en el terreno del honor, añadiendo: «Si Luna me molesta, le mataré.»

Anteayer llamó por telégrafo al señor Regidor a D. Félix Pardo Tavera para evitar el viaje a Vigo, temiendo que Luna matase allí a su esposa Paz.

No eran infundadas estas suposiciones. Luna trataba con violencia a su esposa. Días antes del crimen llegó a maltratarla de obra.

Desde recién casados empezó a manifestarse celoso, siendo frecuentes las escenas desagradables.

Al ver herido a Félix—me manifestó el Sr. Pardo Tavera,—corrí a sostenerle.

En aquel momento oímos tres tiros, quedando todo luego en un silencio profundo.

Creo que Luna tiró a boca de jarro a las cabezas de su esposa y de su suegra.

Me han afirmado que ayer, en la prevención, Luna dijo muy exaltado que lamentaba haber herido a Félix, y que el tiro iba dirigido a mí.

Por mi parte—terminó el Sr. Pardo Tavera,—no he mediado en el asunto más que procurando remediar errores y evitar escándalos.—R. Blasco.

Nuevos detalles

París 23, 8 n.

El sangriento drama del cual es principal protagonista el laureado pintor Luna, ha causado profunda impresión en la colonia española, donde el desgraciado artista filipino, así como la familia de Pardo Tavera, cuentan con grandes simpatías.

La sorpresa ha sido más dolorosa, porque era proverbial la dulzura de carácter del Sr. Luna.

Los cuñados de éste, D. Félix y don Trinidad Pardo Tavera, son médicos, según los informes que he podido adquirir.

Cuando por vez primera fueron ayer los cuñados al hotel del Sr. Luna, éste rogó a D. Félix que subiera a ver al niño, que se encontraba algo enfermo.

Accedió D. Félix, y después de visitar al enfermito, ámbos cuñados tuvieron una entrevista, en la cual, según la versión del Sr. Luna, no ocurrió nada de anormal.

Además, cuando Luna perdonó a su mujer, con la condición de irse a vivir retirados del mundo, decidió provocar al amante a un duelo.

D. Félix Pardo Tavera se ofreció como padrino del lance, y con el doctor Felisen fué a visitar a Desdall para provocar el duelo.

El amante se negó en absoluto a batirse; pero luego dícese que prometió solemnemente matar a Luna.

Así las cosas, el artista notó un repentino cambio en su mujer y en su familia,

y creyéndolo precursor de nuevas traiciones, temió que le tendieran un lazo y decidió terminar de una vez con aquel violento estado de cosas.

Luna disparó sobre su esposa, teniendo ésta en brazos a su hijo, que salió ileso por un verdadero milagro.

El hermano del Sr. Luna cree que Juan perdonó a su mujer por evitar un grave escándalo y ahorrar a su hijo una gran vergüenza.—R. Blasco.

El estado de la esposa

París 23, 8 n.

He ido a casa de Luna para enterarme del estado de su esposa.

Esta continúa en gravísimo peligro, inspirando serios cuidados a los médicos.

Me ha sido imposible hablar con el doctor Felisen, que es el médico de cabecera.

El doctor no estaba en el hotel; pero me han asegurado que todavía no ha formulado diagnóstico sobre el estado de la enferma, de una manera definitiva.

La bala penetró por la parte posterior de la cabeza, perforando el cráneo e interesando el cerebro.

Las personas que cuidan a la enferma se niegan en absoluto a hablar y a recibir persona alguna.

El hotel del crimen

El cuarto de la enferma está situado en el tercer piso del hotel, uno de los que forman la Villa-Dupont, que tiene la entrada por la rue Pergolesse, cerca de la Plaza de Toros.

Villa-Dupont forma parte de una calle estrecha y larga que tiene a derecha e izquierda las verjas y jardines de unos cuarenta hotelitos. El número 28 era el que ocupaba el Sr. Luna. Se llega al hotel por la calle de un jardincito, que tiene unos veinte metros de larga, y es bastante angosta. Después se ensancha el jardín, quedando a la izquierda el hotelito.

En el piso bajo tenía su estudio el señor Luna. En el tercer piso, sobre la misma puerta del hotelito, es la ventana del cuarto de baño, donde el artista mató a su suegra e hirió a su mujer.

Las versiones recogidas en el vecindario son contradictorias.

La gente acudió al ruido de las detonaciones y de los gritos.

Toda la vecindad quedó estupefacta al enterarse del sangriento suceso, pues Luna pasaba por persona de muy dulce carácter y tenía por su afabilidad muchas simpatías.—R. Blasco.

Interview con el hermano herido

Después fui a casa del doctor Pardo Tavera, que estaba ausente, pero logré ver a su hermano Félix, que está herido.

A pesar de su estado, conseguí que accediera a contestar a mis preguntas.

No tiene fiebre, pero está emocionadísimo. Le encontré recostado en un sillón y envuelto en un bata. Le acompañaba un su amigo de la mayor intimidad.

«Llegué ayer mañana—me dijo el señor Pardo Tavera—procedente de Berkussan, en donde suelo pasar los veranos. Fui llamado para arreglar el asunto de familia que usted ya conoce, y me hospedé aquí en casa de mi hermana, en vez de ir a mi domicilio.»

Mi hermano Trinidad había recibido una carta de mi madre diciéndole que temía a las violencias de Luna, a lo que contestó en el acto Trinidad que nada temiera, pues él se encontraba dispuesto a defenderla.

A las nueve recibimos recado de mi madre y de mi hermana, diciéndonos que fuéramos a casa de Luna, pues éste había disputado con su esposa acerca de cierto asunto y que temía que la querrela tomara serias proporciones.

Me fui enseguida a la casa de la rue Pergolesse, mientras mi hermano iba a llamar a un comisario de policía con el objeto de pedirle protección.

El funcionario, aunque requerido en forma, no consideró urgente su intervención, negándose á emplear to la clase de medidas preventivas.

Llegué á la casa de Luna, y éste, sin darse por entendido de nada, recibíome tranquilo y hasta cariñoso, aunque pálido como la muerte.

Rogóme subiera á ver al niño, que estaba indispuerto. Subí, le reconocí y reteté, aconsejando á mi madre y á mi hermana que se encerraran en el cuarto de baño mientras nosotros, con Regidor, abogado español que había llegado de Londres á instancia nuestra, arreglábamos amistosamente y en familia el asunto.

Bajé con Luna, el cual me invitó á almorzar. Yo me excusé pretextando que tenía que regresar á Berk por la noche y que estaba ocupadísimo.

Insistió en que al menos volviese á merendar con él, y en esto estábamos cuando llegaron Trinidad y Regidor.

»Convencimos á Luna de la necesidad de arreglar amistosamente sus asuntos.

»Salimos los tres, quedando en volver al poco rato.

»Nos fuimos al café próximo.

»Ignoro lo sucedido durante mi ausencia. Lo que si recuerdo es que llegó la doucella desolada llamándonos y que echamos á correr en direccion á la casa.

»Cuando desembarcamos en el embudo del jardín, vi varios grupos de gente á la puerta del estudio y oí á mi hermana gritar «¡Socorro!» por la ventana del cuarto de baño.

Subí, y entré en el cuarto revolver en mano, gritando: «Madre, madre!» De pronto oímos la voz de Luna que gritó: «¡Si avanzais os mató!» Disparó y sentíme herido; caí, y mi hermano Trinidad entró mientras Regidor se quedaba afuera, en el jardín, gritando á Luna que se calmara.

La bala me había dado de lleno en la quinta costilla izquierda y resbalando á lo largo de ella me salió por la espalda cayéndome dentro de la camisa.

El proyectil tiene el calibre de doce milímetros y lo guarda Trinidad. Ha sido un verdadero milagro que no me atravesara el corazón.

Después de la cura me trageron aquí.» Respondiendo á otras preguntas mías, contestóme que, en efecto la mujer había firmado la confesion de su falta.

Se muestra, naturalmente, indignadísimo contra Luna diciendo que la familia Pardo Tavera le ha protegido moral y marialmente; que la dulzura de caracter que todos le reconocian era una farsa. Lloro recordando el triste fin de su madre y el gravísimo estado de su fiernana á la que llama martir.

Como se ve las versiones que circulan son contradictorias en lo que se refiere al motivo de la catástrofe, el cual queda todavia en la obscuridad.

Procuraré hablar con el otro hermano tarea que va á resultar algo difícil, pues ocupado como está á consecuencia de la catástrofe, me va á ser imposible encontrarle,

El cadaver de la madre sigue expuesto en la Morgue, ignorándose la fecha del entierro.

La familia Pardo es originaria de Filipinas y ha sido educada en París.

Esperanzas de salvacion

Paris 24.

Se tienen esperanzas de salvar á Paz, la esposa de Luna Novicio.

En el mismo estado

Paris 24.

Paz sigue en el mismo estado.

Telegramas

Burgos 24.

Ha pasado el ministro de la Guerra para Madrid, sin novedad.

Bauco de Valdeorras 23.

El Sr. Pi y Margall ha sido objeto de cariñosa manifestación en Monforte. Pasaban de 300 el número de republicanos que había en el anden.

La comisión, compuesta de republicanos de todos los matices, se adelantó á saludar al Sr. Pi y Margall y á los señores Costales y Barcia.

El Sr. Martinez dirigió, subido en un coche, un elocuente discurso, terminando con un viva al hombre honrado.

La música tocó el himno de Riego. Los cohetes, los vivas y las bombas que se arrojaron desde el castillo no cesaron hasta que salió el tren.

La comision acompaña al ilustre repúblico hasta Rua.

Banco de Valdeorras 23.

El aspecto de la estación es grandioso pasaban de 4000 las personas que esperaban la llegada del Sr. Pi.

Al entrar el tren en agujas, la música, los vivas y los cohetes forman un ruido atronador que se extiende por todas partes.

Acompañan el viajero los Sres. Costales, Palma y Barreiro, y comisiones de Vigo, Lugo Monforte y Quiroga.

Recibenle D. José Ojea y los comités de Barco, Rua y otros más.

Numerosos arcos ostentan inscripciones alegóricas.

Durante el trayecto le han arrojado palomas y flores; escuchábanse incesantes vivas de la muchedumbre.

Llamado por el pueblo salió al balcón el Sr. Pi y Margall, pronunoiando un sentido discurso, dedicado á la memoria de Telesforo Ojea.

Terminó su oración dando la gracias al público por la cariñosa acogida de que se veia objeto.

Mañana á las diez se inaugurará el monumento.

Se dice como seguro que el discurso del Sr. Pi constará de dos partes: político y conmemorativo.

Saldrá para Vigo el sábado 24.

Sábase que en Orense se prepara verdadera manifestación.

Cádiz 22.

Hoy bajó á tierra una compañía de desembarco de la fragata *Gerona*, al mando del teniente D. Arturo Marengo, compuesta de 150 hombres y dos piezas de artillería de siete centímetros á retrocarga.

Evolucionaron la atención del numeroso público la gallardía y el marcial aspecto de los marinos así como el excelente estado de instrucción militar en que se encuentran.

Estas mismas fuerzas maniobrarán ante S. M. la reina cuando venga á Huelva.

Presenciaron las evoluciones tres jefes de la *Gerona*.

Durante los descansos se sirvió á los marinos copas de aguardiente.

A las cinco de la tarde se suspendieron las maniobras que continuarán mañana.

Cádiz 23.

Dícese que después de la recepción oficial que celebre la reina á su venida, habrá en el Ayuntamiento una recepción de señoras.

El carruaje que conducirá á S. M. pasará por el centro de la plaza de San Juan de Dios, á cuya entrada se levantará un arco monumental.

Existe gran interés en que la reina visite el nuevo parque.

Adelantan rápidamente los trabajos de ornato de la casa particular.

Muchas personas entusiastas por la marina se proponen asistir mañana al ejercicio de desembarco de la fragata *Gerona*, cuya artillería maniobra difícilmente á causa de lo accidentado del campo, en donde el desembarco se verifica.

Sección Insular

El trasatlántico

CONDE DE WIFREDO

El domingo llegó á este puerto este hermoso y espléndido vapor de acero, de 6.000 toneladas de porte, que pertenece á la flota de la casa de los Señores Pinillos, Saenz y Comp.^a de Cádiz, y después de tomar un buen cómputo de carga y algunos pasajeros para las Antillas españolas, siguió su viaje á las cinco de la tarde.

Las ventajas que esta respetable compañía reporta al comercio é industria del país que así cuenta con una línea directa de vapores de Palma á Puerto Rico y Cuba, por la que pueden hacer mensualmente las expediciones de sus productos para aquellos lejanos mercados, son tan manifiestas, que no comprendemos ni nos explicamos como hay aquí, en esta ciudad, personas de espíritu y miras tan estrechas y ridículas que hayan hecho trabajos de zapa para, no ya estorbar solamen-

te, sino para hacer imposible la venida de estos vapores, orgullo hoy de la marina mercante española.

Afortunadamente, el mezquino in erés que guía al círculo de ambiciosos que se propusieron tamaña empresa, la de privar al país de tan ventajosa facilidad, ha venido extrellándose contra el buen juicio de nuestros exportadores que comprenden perfectamente la conveniencia de sostener esta escala, reservándole buena parte de su carga á flete.

De este resultado toca también buena participacion de gloria, y de provecho, á nuestros queridísimos amigos los conocidos y acreditados comerciantes Martinez y Planas, que con su energía y actividad por todos reconocida, han logrado y sabido conseguir y mantener la consignacion de estos grandiosos vapores, por lo que les felicitamos cordialmente.

La guardia civil del puesto de Pollensa ha entregado al Juez municipal á cinco individuos del expresado pueblo, como presuntos autores de varios robos cometidos en diversas casas, de las cuales sustrajeron en suma 40 pesetas, dos sortijas de plata y algunos embutidos.

Uno de los detenidos se confesó autor del hecho de referencia y á otro se le ocuparon cinco llaves cuyo destino no supo explicar, un formon de carpintero y otras herramientas que sirvieron, al parecer, para la ejecución de los mencionados delitos.

Por el Sr. Administrador de contribuciones de esta provincia se declara incursos en el recargo del 5 por ciento á todos los contribuyentes que no han satisfecho sus cuotas por territorial é industrial pudiendo saldarse dicho descubierto hasta mañana.

En la villa de Sansellas, la Guardia civil ha puesto á disposicion del Juez competente á un joven de 17 años de edad, que en ocasion de hallarla sola, abusó violentamente de una mujer de 71 años.

El día 2 del próximo Octubre, aparecerá en Madrid el primer número del periódico *El Reservista*, fundado con el exclusivo objeto de defender los intereses de las escalas de Reserva Retribuidas y Gratuita, y Retirados militares.

Dicha publicacion tiene establecidas sus Oficinas en la calle de Vergara n.º 9.

El domingo por la tarde solventaron sus diferencias á pedrada limpia, dos bandadas de muchachos frente la puerta del Campo, viéndose muy comprometida la cabeza de los transeuntes.

Anteayer por la tarde dos vendedoras de avellanas anduvieron á la greña, frente el oratorio de Santa Fé, por cuestion de un céntimo de menos que la una pretendía le había dado la otra.

Después de secos los pulmones y agotadas las fuerzas, se concluyó el repugnante espectáculo, sin que asomara las narices por aquel sitio ningún dependiente de la Autoridad.

La Guardia Municipal dió el sábado una batida á los chiquillos que escandalizaban el barrio del Carmen, conduciendo algunos á Capuchinos.

A las tres de la tarde de ayer ganaron fondeadero dos buques de guerra italianos.

Después de cruzarse los saludos de ordenanza entre la capitana y la

plaza y de ser recibidos á libre práctica por la Dirección de Sanidad marítima, les visitaron cumpliendo deberes de cortesia los comandantes del *Alsedo* y del *Vulcano* buques de guerra españoles fondeados en el puerto.

El *Vitorio Emmannele* ostenta la insignia del Almirante Marini Constantini, está mandado por el Capitán de navio Leone Reinandi, es de madera, su aparejo de fragata, monta 10 cañones y lo tripulan 450 hombres.

La corbeta *Caracciolo* la manda el capitán de navio Marini montada 10 cañones y forman la dotación de la marinería 230 hombres.

Proceden ambos buques de Cartagena. Han empleado cuatro días y medio en la travesía. Devaran mañana regularmente anclas despachados para «La Magdalena» puerto de la isla de Córcega.

Quedan tapadas las aberturas que existian sobre la cuneta del camino del Terreno, frente de *Son Alegre*, mejora que agradecerán todos los viandantes.

La cloaca que existe en la Plaza de San Antonio, frente el Oratorio, necesita que la brigada de desinfeccion se sirva enterarse de su estado, pues no es posible pasar por aquellas inmediaciones sin taparse las narices.

Los que creyeron ayer, que llovería, visto el aparato de las nubes, se equivocaron de medio á medio; lo que hizo fué un calor extraordinario, con creces al de la canícula.

Por ausencia del Sr. Marqués de la Bastide está encargado accidentalmente de la Alcaldía de Palma el médico D. Mariano Aguiló.

En atento B. L. M. nos participa D. Ramon Vallespir y Gacias que el día 3 del próximo mes de Octubre empezarán las clases en la Academia de Derecho que él dirige.

La Academia queda instalada en la calle de Gater, 10, entresuelo.

D. Miguel Riutord y Arbós nos participa quedar abierta una Academia de Contabilidad Comercial donde se esplicarán las diversas clases de enseñanza elemental, superior y dibujo en la villa de Inca.

Creada esta Academia con objeto de proporcionar á las clases comerciales, industriales y agrícolas el grado de instrucción que requieren, se reunirá en un solo centro de enseñanza todos los conocimientos necesarios, así en la parte científica como en la práctica.

La clase obrera, á la que en primer término se extiende podrá adquirir los más estensos conocimientos en práctica de *Aritmética*, redacción de *cartas, recibos, facturas, contratos, oficios, solicitudes* etc. Además se les enseñará un buen carácter de letra con correcta *Ortografía*. La duración de estas clases será de una hora á hora y media, siendo doce el máximo de los alumnos que á cada una se admitirán.

La clase comercial que es la más numerosa en dicha población, tendrá las enseñanzas de *Teneduría de libros por partida doble, Aritmética mercantil y Correspondencia comercial*.

Además, hallarán los alumnos clases de: *Principios generales de construcción, Geometría aplicada, Análisis y descripción de materiales, su resistencia, uso y aplicación, Agricultura teórica, Dibujo lineal y topográfico*.

Los que deseen ser alumnos de la Academia, y principalmente para *Teneduría de libros*, procuren solicitarlo dentro este mes, á fin de que el día 1.º del próximo Octubre

puedan, á la vez, principiarse todos ellos evitando llevar lecciones atrasadas, y sus consiguientes molestias á los profesores y alumnos.

Para toda clase de informes dirigirse á D. Miguel Riutort en la misma Academia situada en la calle de la Rectoria (Inca.)

Esta noche tendrá lugar en el Circo Balear el beneficio de los clowns Llop, Rossell y Talep.

A la hora de costumbre salió ayer para Mahon el vapor *Menorca*, con el correo, carga y pasajeros para dicha isla.

Se halla vacante la plaza de Secretario del Ayuntamiento de Búger detada con el haber anual de 750 pesetas. Para optar á ella se ha señalado el plazo de treinta dias á contar desde el sábado último.

Tenemos noticia de que el domingo se celebró en la iglesia parroquial de Buñola una fiesta muy solemne dedicada á su patron San Mateo Evangelista, que costearon devotas personas, con motivo de que el dia del Santo tan solo hubo fiesta civil y el Ayuntamiento suprimió toda demostracion religiosa, interrumpiendo una inveterada costumbre, predicando las glorias de San Mateo, el distinguido orador sagrado D. Miguel Porcel Beneficiado del Concordato.

La Comision Provincial ha enviado un ejemplar de la obra *Les Relations Politiques de la France avec le Royaume de Majorque*, por A. Decoy de la Marche, á la Biblioteca provincial, otro al Excelentísimo Sr. Obispo de la Diócesis con destino á la biblioteca episcopal y otro al Sr. Alcalde de Palma para a biblioteca del Ayuntamiento.

De *El Isleño*:
Emplazada, como dijimos, la bomba rotativa en las obras del puente de la Riera, se puso en movimiento anteayer, dando tan buen resultado que en menos de media hora, quedó achicada el agua y pudo comprobarse la profundidad á que se halla el macizo.

Hoy han continuado las obras para extraer el fango, serrar las estacas y proceder enseguida al asiento del hormigon hidráulico.

Se ha visto un detalle curioso, al funcionar la bomba; y es la ausencia de filtraciones de agua de mar, con todo y hallarse tan próximo á la orilla ese emplazamiento. El agua afluye del interior del torrente, límpida y dulce, perfectamente potable.

El domingo se declaró un incendio en el pinar del predio *Bendinat*, punto conocido vulgarmente por n.º Aliga.

El incendio, que se cree fué casual, no pudo ser cortado por los trabajadores del predio que acudieron enseguida, hasta el anoche.

La extensión devastada alcanza á unas cuatro cuarteradas.

El sábado quedó tachado con planchas de zinc el edificio que se está construyendo para el Real Club de Regatas.

Ayer empezaron los trabajos para la colocación del lecho de cemento hidráulico; sobre el cual ha de cimentarse el futuro puente sobre la Riera. La bomba rotatoria funciona con éxito muy satisfactorio.

El estado de los olivos en la mayoría de las comarcas que cultiva este árbol, es cada vez peor, y hoy se hallan en una situación sumamente crítica, si en breve las lluvias no vienen á favorecerlos; no es so-

lamente la pertinaz sequía lo que principalmente causa tan grave mal, son también los calores que se han desarrollado y que vienen á completar el cuadro. Comarcas donde los cosecheros veían en lontananza una magnífica cosecha, se hallan hoy reducidas á recoger una cantidad de fruto que en muchos sitios acaso no compense los gastos de cultivo.

El día 20 del próximo mes de Octubre en los estrados del Juzgado de primera instancia de la Donja, se subastarán los bienes que á continuacion se expresan:

El predio denominado *Son Tiá Janer* justipreciado en 33.000 pesetas.

El predio *Son Janer* en 26.000. Una porcion de tierra llamada *Son Priu des Puig*, en 300.

Otra porcion de tierra *Sa Coma*, en 2.300.

Dichas fincas se hallan situadas en el lugar de Randa sufragáneo de la villa de Algaida.

Entre un velocipedista y un vecino de la calle de la Bolsería, á quien había atropellado con su bicicleta se armó el domingo por la noche un animado diálogo, y como la cuestion tomaba serias proporciones, el del velocipedo tocó soleta y el asunto quedó terminado.

Hoy ha regresado de su viaje á Madrid nuestro partiicular y querido amigo D. Bernardo Amer. Sea bienvenido.

Segun hemos oido ha fracasado la idea de inaugurar el edificio en construccion con destino á Club de Regatas el 12 de Octubre, fecha inolvidable.

Esta era la base de los festejos que con dicho objeto se tenían en proyecto.

Ignoramos aun los organizadores y encargados de que no pase desapercibida en Palma fecha tan memorable.

Terminadas las obras de la casa del Sr. Alomar, con un poco de buena voluntad por parte del Alcalde podria urbanizarse su anden ó faja de terreno desde el Fomento Agrícola hasta la sastrería del Sr. Puigverd.

Aunque desaparezcan tradicionales obstáculos podia destinarse aquel lugar á paseo de carruajes, interin se resuelven los que hay pendientes, de construccion en el paseo de Sagrera, frente á la Lionja.

Ayer se notó algun movimiento en el muelle, debido al embarque de vino.

Noticias militares:
Han sido destinados al Regimiento Infantería de Filipinas los Comandantes D. Ignacio Durán y don Gerónimo Sainz, los Capitanes don Miguel Ramis, D. Ernesto Mareh, D. Francisco Lopez, D. Florencio Rodriguez y D. Felix Minguez y los Primeros Tenientes D. Juan Payerras, D. Eulogio Fochs y D. Miguel Marqués Palou.

Los jefes y oficiales del distrito de cuyo censo hemos dado cuenta pasan en concepto de agregados á las zonas militares de Palma é Inca.

A las ocho de la noche estalló anteayer casi en el horizonte del S. un hermoso bólido que iluminó gran parte de aquel con luz vivísima, dejando un rastro que fué visible algunos segundos de O. á E.

A consecuencia del mal estado en que se encuentra el piso de la Plaza de Cort cayóse ayer por la mañana una caballería de un carro que iba cargado de tierra, costando

gran trabajo poderla levantar.

En las órdenes generales celebradas por nuestro Excmo. é Ilmo. Prelado el sábado último en la iglesia de los Padres Agustinos fueron promovidos los señores ordenandos siguientes:

Al Presbiterado
D. Antonio Juan Mut, Diácono, de Llumayor.

D. Bartolome Coll Gamundi, de Soller.

D. Antonio Rullán Frau, id. de id.

D. Jorge Poquet Fornes, id. de Muro.

D. Miguel Caldentey Talladas, id. de Felanitx.

D. Juan Pou Riera, id. de id.

D. Pedro Planas Font, id. de id.

D. Miguel Nicolau Amorós, id. de Arta.

D. Francisco Pascual Ramis, id. de Sineu.

D. Jnan Crespi Socias, id. de La Puebla.

D. Pedro Martí Mir, id. de Palma.

D. Jaime Barceló Massuti, id. de Felanitx.

D. Antonio Vidal Ródenas, id. de Palma.

D. Juan Niell Pascual, id. de Sineu.

D. Juan Bauzá Gaya, id. de San Juan.

D. Salvador Oliver Juan, id. de Manacor.

D. Juan Pascual Nadal, id. de id.

D. Pedro Fiol Miró, id. de Palma.

D. Juan Pens Canaves, id. de Pollensa.

D. Martin Vives Rotger, id. de id.

D. Juan Lladó Carbonell, id. de Arriafy.

D. Sebastian Amengual Isern, id. de Santa María.

D. Antonio Meliá Juan, id. de Porreras.

D. Antonio Alemany Perpina, id. de Andraitx.

D. Miguel Gayá Bauzá, id. de San Juan.

D. Federico Valenzuela Arbós, id. de Felanitx.

D. Jaime Homar Reinés, id. de Alaró.

D. Gabriel Socías Calafat, id. de Randa.

D. Antonio Riera y Boned, id. de Ibiza.

Al Diaconado

D. Miguel Salvá Compañy, Subdiácono, de Sineu.

D. José Serra y Clapés, id. de Ibiza.

D. Andrés Clapés y Tur, id. de id.

Al Subdiaconado

D. Antonio Lopez Redondo, acólito de Palma.

D. Gabriel Estelrich Capó, id. de id.

D. Antonio Vila Palmer, id. de Santany.

D. Francisco Salom Roselló, id. de Palma.

D. Juan Mesquida Sastre, id. de Porreras.

D. Gabriel Sastra Andreu, id. de Pina.

D. Sebastian Nadal Juliá, de Binisalem.

D. Miguel Escarrer id. de Porreras.

D. Jacinto Garrigosa y Garcias, id. de Palma.

D. Gabriel Roca Vidal, id. de id.

D. Gabriel Colomar Obrador, id. de Andraitx.

D. Francisco Manresa Manresa, id. de Santany.

D. Bartolomé Palou Vidal, id. de Palma.

D. Juan Ribas Torres, id. de Ibiza.

D. José Colomar Tur, id. de id.

D. Domingo Ribas Prats, id. de id.

A las Cuatro órdenes menores.

D. Miguel Tomás Vicens, clérigo de Llumayor.

D. Juan Jaume Cánaves, id. de id.

D. Rafael Ramis Vanrell, id. de Sineu.

D. Jorge Gual Barceló, id. de San Juan.

D. Juan Pou Truyols, id. de Felanitx.

D. Guillermo Gelabert Durán, id. de Manacor.

D. Ramón Pallier Fiol, id. de Inca.

D. Mannel Cortés Segura, id. de Palma.

D. Miguel Luis Morey Fiol, id. de Santallas.

D. Juan Aguiló y Aguiló, id. de La Puebla.

D. Melchor Massot y Planas, id. de Palma.

A la primera Tonsura

D. Arnaldo Mir Busquets, de Cai-

D. Antonio Borrás Salamanca, de Establiments.

D. José Bestard Fiol, de Santa María.

D. Mateo Coll Rubí, de Marratxi.

D. Juan Alcover Gimalt, de Palma.

D. Jaime Rosselló Calafell, de id.

D. Guillermo Vanrell Dalmau, de Sineu.

D. Martin Martorell Suau, de Pollensa.

D. Juan Mayol Mayol, de Manacor.

D. Juan Vidal Mut, de Llumayor.

D. José Miralles Martorell, de Montuiri.

D. Andrés Jaume Capó, de Búger.

D. Juan Gelabert Durán, de Manacor.

D. Antonio Saura Más, de Palma.

D. Andrés Servera Monserrat, de id.

D. Mateo Canet Coll, de id.

D. Mateo Más Cerdá, de Montuiri.

D. Antonio Socías y Serra, de La Puebla.

Al dar nuestro más sincero parabien á todos los señores ordenandos elevamos fervorosas oraciones al cielo, para que reciban de él la fortaleza, ciencia y virtud que son necesarias para cumplir debidamente su sagrado ministerio.

En el Boletín Oficial de la provincia, número 4003, se publica:

Providencia de apremio contra contribuyentes morosos.

Gastos de obras municipales de Palma.

Exposicion de los repartos de consumos de Binisalem y Muro.

Vacante de la Secretaria del Ayuntamiento de Búger.

Venta de cuatro fincas situadas en el lugar de Randa, sufragáneo de Algaida.

Apertura de la matricula del cursos académico de 1892 1893 en la escuela provincial de Bellas Artes.

Suministro de artículos á las factorias y hospital militar de Mahon.

Teatro-Circo Balear

Gran Compañía Ecuestre, Acrobática, Gimnasta, Cómica y Mimica

Función para hoy

Grande y variada función en la que tomarán parte las principales partes de la Compañía.

Entrada 2 rs. A las 8 y media.

D. Nicolás y D. Ignacio Gomila y Siquier

HAN FALLECIDO

El primero en la Habana el dia 31 de Julio último y el segundo en Binisalem el dia 23 del actual.

Sus afligidos padres, hermanos, hermanos políticos, tíos, sobrinos, primos y demas parientes suplican á sus amigos y conocidos se sirvan tener presente á los finados en sus oraciones y asistir al rosario y funerales que en sufragio de sus almas se celebrarán mañana miércoles á las diez y media y once respectivamente en la parroquial iglesia de Santa Cruz.

No se invita particularmente.

Servicio Telegrafico Particular

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 26, 11 m.

Dicese que el Sr. Romero Robledo ha manifestado deseos de abandonar la cartera de Ultramar antes del próximo Noviembre.

En Hamburgo ocurrieron ayer 577 invasiones y 187 defunciones; en Paris 38 y 18.

Los ministeriales niegan la próxima modificación del ministerio actual.

Considérase seguro que el señor Pidal abandonará la presidencia del Congreso.

Desde la aparición del cólera en Paris, van registradas 1463 defunciones.

Los huelguistas de Manresa han incendiado una fábrica, habiendo producido general excitacion este acto de salvajismo.

Madrid 26, 11:50 m. Continúa el decrecimiento de la epidemia colérica en casi todos los puntos infestados. Las noticias que se reciben de Puerto Rico sobre la impresión que han causado las nuevas tarifas son desastrosas.

El cólera causa grandes estragos entre las tropas concentradas en Leown Bessnarabia.

Madrid 26, 12:10 t. Las noticias referentes á la epidemia en el extranjero son bastante satisfactorias.

En Pau han fallecido dos personas que comieron setas venenosas. Se asegura que el Sr. Martos ingresará en el partido conservador.

Créese que en el próximo Consejo se hablará de la combinación de Gobernadores.

Aumenta la escisión entre reformistas y conservadores.

Está ya preparado el decreto de indulto á los penados con motivo del Centenario de Colon.

En España sigue siendo excelente el estado de la salud pública. Casas.

De la Prensa asociada Madrid 25, 9:30 n.

Créese que pronto se resolverá la huelga de los canteros de Manresa. Se ha decretado la orden para formar el escalafon de empleados de Hacienda.

Solo en veinte provincias ha habido postores para la subasta de las cédulas.

Madrid 26, 9:40 n. En el reconocimiento practicado á la mujer de Luna se le han apreciado varios cardeneles.

En los alrededores de Madrid han caido varios rayos. Cerca de la estacion de los Docs.

En Oporto, Portugal, un tren ha caido desde Alio Talud, ocasionando varias desgracias personales.

Cantos

MANANA MIERCOLES

Sacrosanct: El beate Simon de Rojas conf.

Jubileo de cuarenta horas: Empieza en la Merced á S. Miguel.

Cantos sagrados: En S. Miguel por la tarde actos de coro á su titular.

Canta de Maria: En el Socorro á su Titular.

Movimiento local

Nacimientos

Di 23 — varones 1, hembras 2

Matrimonios

Ninguno.

Hospital civil

Di 26.—Movimiento de enfermos.—

Entradas varones 2 hembras 4.—Salidas, varones 4 hembras 0.—Defunciones, varones 2, hembras 0.

Defunciones

Di 26

Bartolomé Tous Salvá, viudo, 78 años, Arrabal, parálisis progresiva.

Sebastian Gomila Castañer, casado, 65 años, Marratxi, catarro gástrico.

Mateo Escalías Vidal, 5 meses, Inclusa provincial, gastro enteritis.

Antonia Gomila Amer, casada, 75 años, Moral, gangrena senil.

Juana Arbós Colom, 3 años, Cererels, meningitis.

Movimiento de buques

FONDEADOS

Di 26

De Valencia vapor «Union» cap. don Juan Bosch 21 trip. ton. 401, efectos y balija m. Palma.

DESPACHADOS

Para Mahon vapor Menorca, c. D. José Celdés, 16 trip., ton. 190 efectos y balija mat. Mahon.

Para Soller laud «San José» p. Esteban Pujol, 6 trip. ton. 21 con efectos, m. Palma.

Boletín meteorológico.

Di 23

Table with 3 columns: Instrument, 9 m., 3 p. Values include: Barómetro 67.6, Termómetro seco 26.1, Id. húmedo 21.2, Mínima 18.6, Reflector 12.0, Dirección del viento E, Ascenso del barómetro 24.0, Desc. del barómetro 24.0

Colmado La Providencia

DE BENITO POMAR

«Dried marjoram» (mejorana ó almoradux) en botellas. Se emplea para salar las aceitunas á las que da muy grato aroma. Una botella 3 reales.

Tapioca fina en copos á 4 rs. libra.

Jamones extremeños, Traveles, ahumados, de York etc. desde 4 á 6 pesetas kilo, tomándolos enteros.

Tocino magro á 10 rs. kilo.

Manteca de cerdo á 10 id. id.

Arroces escogidos de 5, 9 y 10 céntimos de escudo la libra. Libre de envase.

Legumbres de todas clases de primera calidad. Habichuelas Pirret y habas grandes mahonesas.

Especies molidas en casa y garantizada la pureza.

Baking powder. Polvos para fermentar.—Estos polvos son de grande utilidad para los panaderos y para la confección de pudines, bizcochos pasteles, etc.

Recomendamos las pastillas jabon Peral á esencia de azahar, á 8 rs. docena, que pesa cerca de 2 libras.

ISLENA MARITIMA

Para MARSELLA y CETTE saldrá directamente de ésta á últimos de la próxima semana el vapor

BELVER

Admite carga y pasaje. Se despacha: Palacio, 26.

El veloz vapor

LULIO

saldrá de este puerto para los de Barcelona y Marsella el jueves 29 del actual á las 5 de la tarde.

Admite carga y pasaje. Despacho: Palacio 26.

Palma 25 Setiembre 1892.

Servicios

DE LA COMPAÑIA TRASATLANTICA DE BARCELONA Mes de Setiembre

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.—Combinación á puertos americanos del Atlántico y puerto N. S. del Pacífico.

El 5 de Barcelona y el 19 de Cádiz, vapor VERACRUZ, para Puerto Rico y Habana, y con trasbordo para Progreso, Frontera, Campeche, Veracruz y puertos de Costa Firme y Pacífico.

Solo se admite carga hasta el día 2. El 20, de Santander, vapor CIUDAD DE SANTANDER para Coruña, Puerto Rico, Habana y Veracruz.

El 25 de Barcelona y el 29 de Cádiz, vapor ALFONSO XII, para Las Palmas, Puerto Rico, Habana y Veracruz y con trasbordo para los literales de Puerto-Rico y Cuba, Estados Unidos, Tuxpam y Tampico.

Línea de Filipinas.—El 16 de Barcelona, vapor ISLA DE MINDANAO, para Port-Said, Aden, Colombo, Singapore y Manila.

Línea de Buenos Aires.—El 2 de Barcelona y el 7 de Cádiz, vapor CIUDAD DE CADIZ, para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

Servicios de Africa.—Línea de Marruecos.—El 18, de Barcelona, el vapor RABAT para Melilla, Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca, Mazagán y Mogador.

Línea de Fernando Poo.—El 25 de Barcelona y el 30 de Cádiz, vapor LARACHE para las Palmas, puertos de la Costa Occidental de Africa y Golfo de Guinea.

Servicio de Tánger.—De Cádiz, para Tánger los lunes, miércoles y viernes, y de Tánger para Cádiz los martes, jueves y sábados.

Para más informes en Palma, plaza de Antonio Maura (antes Copiñas), n.º 5.

Academia de derecho

Continúa abierta en la Secretaria de Esta Academia (Gater, 10, entresuelo. Durante las horas ya anunciadas, la matrícula para las clases correspondientes al curso de 1892 á 1893, que empezará el día 3 del próximo Octubre.

Palma 25 Setiembre 1892.—El Secretario, Mateo Jaume.

Agencia Mortuoria y de Negocios De R. Serra y C.ª Fideos 9 y 11

Contando esta Agencia, con personal activo y suficiente para toda clase de negocios ofrece al público sus servicios seguros de que quedará servido con puntualidad y economía.

Servicio permanente

Venta

Por no poderlo regentar su dueño, se vende un establecimiento de bebidas, en la Plaza del Socorro núm. 16 informarán.

Advertisement for Holloway's Kidney Pills, featuring an illustration of a man and text describing the benefits of the medicine for kidney health.

Advertisement for Colegio del Divino Corazon, providing details about its location, enrollment, and educational offerings.

Advertisement for Banco Vitalicio de Cataluña, detailing its capital, insurance services, and contact information.

Large advertisement for Scott's Emulsion, highlighting its benefits for various ailments and its status as a 'rational' and 'effective' product.

Advertisement for Colegio de San Francisco de Asis, including information about its curriculum and enrollment dates.